
 
Le Royal Bercuit Golf Club s’est lancé dans l’aventure GEO en 2023 et nous fait part de son 
expérience pratique de la certification, et de ses bénéfices. 
 
Pourquoi s’être lancé dans GEO ? 
Tout est parti de l’analyse de nos souhaits : 

o Souhait d’affirmer notre ancrage naturel (préservation du site du Bercuit, de la faune 
et de la flore, suivi zéro-phyto, …). C’est autant le souhait affirmé du conseil que celui 
de nos membres. 

o Souhait d’améliorer notre approche de la qualité (y compris Gouvernance et 
Éthique). Cela manque parfois à cause de notre taille. 

o Souhait de ne pas s’arrêter à l’aspect purement écologique, mais d’inclure l’aspect 
social et sociétal, élément fédérateur (essentiel dans l’esprit du Club) par la prise en 
compte de toutes les parties prenantes que sont les membres, le personnel, les 
visiteurs mais aussi les tiers (voisins, commune, associations, …) et la 
Communauté au sens large. 

o Souhait des membres de participer plus encore à la vie de leur club. Cela fait 
écho à une demande générale “de plus intégrer tous les aspects du club”. C’est 
évidemment la responsabilité d’une direction ou d’un conseil. Mais on n’intègre jamais 
seul… 

 
GEO a été vu comme une opportunité de remplir ces différents objectifs et    certainement pas 
comme une contrainte. 

 
A noter que ESG est à la mode. Beaucoup d’entreprises implémentent des projets de ce type. Dans 
le public, ESG est souvent perçu pour son seul aspect Ecologique mais c’est finalement bien plus 
que cela. Et dans le contexte d’un club sportif, les aspects Social (et sociétal) et  Gouvernance sont 
tout autant nécessaires qu’en entreprise. 

  
Comme la certification GEO nous a semblé rassembler ces différents aspects sous un chapeau 
commun, formel, engageant, visible, et fédérateur, nous nous sommes décidés. Décision prise par 
le conseil fin 2022 pour une mise en place en 2023. 
 
Notre choix résultait donc d’un véritable alignement entre des besoins depuis longtemps exprimés 
et un moyen de les mettre en place, véritable vecteur d’amélioration pour tout le club. 

 
 
Comment GEO s’est-il mis en place ? 

- Point de départ : Trouver une figure centrale (hors conseil): Nicole Patris, véritable moteur 
d’entrainement et cheville ouvrière de ce projet est une membre très motivée par les aspects 
de durabilité et elle a accepté de prendre en charge ce projet. Évidemment avec le support 
actif du conseil et du personnel. 
 

- Constitution du dossier GEO :  
o Cela a pris environ trois mois de travail (février-avril) avec principalement trois 

personnes impliquées : Nicole, responsable Durabilité, Jean-Marc, notre greenkeeper 
bien connu pour son engagement durable, et Frédéric, notre directeur qui a apporté 
son support opérationnel au projet. 

o La constitution du dossier lui-même prend un peu de temps mais son aspect 
structurant a été très utile pour le club (recherche de données et de documents 
souvent présents mais pas ou peu exploités (plans infrastructure, consommations 
énergétiques, actions vers l’extérieur). Quasi toutes les données étaient disponibles 
dans le club, … en cherchant bien. 



o NB : Un coté directement bénéfique de GEO est qu’il nous a incité à « aller voir 
ailleurs ». Les clubs ont tendance à vivre en vase clos. Mais les initiatives et projets 
des autres clubs (belges et étrangers) sont légion, et disponibles sur le net. Ce sont 
de merveilleux incitants à la réflexion, et surtout à l’action. 

o  
- S’en est suivi un échange avec GEO sur le contenu du dossier. On a pu compléter assez 

rapidement le dossier et déposer officiellement notre demande le 26/04/23.  
- Vint alors la désignation d’un expert (dans notre cas un auditeur suisse) qui est venu sur 

site vérifier la véracité et la bonne implémentation du dossier. 
- La certification nous a finalement été accordée le 14/07/23. 

 
Et maintenant, GEO en pratique ? 

C’est là que tout commence. Et commence bien ! 
GEO n’est pas un dossier et une belle plaque à l’entrée du club. Ce qui fait sa force, c’est 
évidemment son contenu. Et au-delà de l’aspect structurant et engageant de GEO, c’est 
l’aspect déclencheur d’initiatives qui est l’apport principal. 
Jugez-en : les listes non exhaustives des initiatives réalisées et planifiées ne sont en rien le 
fruit du hasard mais bien le fruit d’une démarche.  
 

- Réalisés en 2023 : 
o Audit de l’arrosage et étude d’optimisation de la consommation d’eau 
o Audit de la flore pour déterminer les zones écologiques possibles 
o Audit ornithologique (recensement de 44 espèces), étude de nichoirs adaptés.  
o Construction, financement, placement de 76 nichoirs par nos membres. Douze 

membres se sont portés volontaires à la 
construction sur base des plans de l’ornithologue 
et une cinquantaine de membres ont financés un 
ou plusieurs nichoirs  

o Constitution d’un dossier pour la réhabilitation 
d’une mare sur le parcours, et obtention d’un 
subside pour la réalisation 

o Recyclage des déchets verts par un entrepreneur 
local/ économie circulaire (gratuitement alors 
qu’auparavant l’enlèvement était payant) 

o Parcours d’artistes , et participation aux Jardins 
ouverts organisés par la commune en juin 

o Rapprochement d’une association s’occupant 
d’enfants handicapés non pris en charge et 
organisation d’un tournoi de bienfaisance 

o Décisions volontaristes en matière énergétique : 
planification d’investissements en solaires, 
chauffage, réfection et isolation du toit, 
électrification du parc machines. Le toit a été 
refait en 2023. Une machine de terrain électrifiée 
a été achetée. 

o Installation de poubelles à tri sélectif 
o Mise en place d’un suivi plus formel de l’utilisation de nos ressources (mesures de 

consommation, station météo, tableau de bord, …) 
o Et communication vers les membres du projet en cours et de son évolution 

 
 
 
 
 
 



 
- Planifiés pour 2024: 

o Encore augmenter la communication et l’implication croissante des membres dans les 
différents projets 

o Audit de notre forêt. Nous avons beaucoup d’arbres et nous souhaitons analyser 
l’influence des changements climatiques sur leur évolution future. Et déterminer les 
actions à prendre.  

o Panneaux d’Information nature vers les membres 
o Visites ornithologiques organisées avec un ornithologue 
o Réhabilitation d’une mare écologique sur le parcours 
o Mise en place de zones écologiques 
o Reconduction d’initiatives communautaires (artistes, jardins)  
o Reconduction d’actions de bienfaisance 
o Réalisation en matières énergétiques (électrification progressive du parc machines) 
o Etc… 

 
La lecture de ces réalisations et ambitions vous amène peut-être à la conclusion que ces initiatives 
existent déjà dans bien des clubs, sans être certifiés GEO. Alors pourquoi « faire » du GEO ? 
 
L’établissement de cadres, de normes et de reconnaissances ne sont pas de simples actes 
administratifs mais des moyens d’aller plus loin : au sein des équipes du club, voire au sein 
de sa communauté proche (nos voisins et amis), mais aussi au sein d’un secteur d’activité. 
Et nous avons tout à gagner à encadrer et fédérer nos efforts pour aller plus loin et le faire 
savoir. Le cercle vertueux est possible. 
 
En conclusion, la certification GEO reste une décision individuelle club par club, dont les bénéfices 
sont surprenants et rapides. L’engouement de toutes les parties pour les projets a entrainé au sein 
du club une nouvelle dynamique très porteuse, justifiant à elle seule les efforts d’implémentation.  
 
L’essayer, c’est l’adopter ! 
 

 
 
 
 


